

DIARIO DE CASTELLON

PERIODICO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II.

Precios de suscripcion.

En Castellon.—Un mes, 6 rs.—Tres meses, 18.
Fuera.—Tres meses, 20 rs.—Seis meses, 40.
Estranjero y Ultramar.—Los últimos precios
con el aumento que el timbre reclame.

REDACCION Y ADMINISTRACION, Medio, 53, bajos

Viernes 10 de agosto de 1877.

Se publica todos los dias excepto los siguientes
á festivos.

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, á precios convencionales. Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs. uno.

Núm. 395.

Despachos telegráficos.

París, 7.—M. Bourke ha dicho en la cámara de los comunes que considera ineficaz el bloqueo turco.

La infantería del general Gurko ha evacuado los desfiladeros de los Balkanes. El ferro-carril conduce todos los dias 8,000 rusos.

París, 7.—El Sr. Silvela ha sido recibido hoy por el duque Decazes. Le acompañaba el marqués de Molins.

Un telegrama de Constantinopla desmiente que se haya encargado á Midhat-Baja una comision diplomática.

Bolsa: 3 por 100 francés, 70-85.—Interior español, 11 1/4.—Exterior id., 11 3/8.

Consecuentes en nuestro propósito de publicar en las columnas del DIARIO todas las opiniones que resuelvan por un criterio liberal las cuestiones políticas, ó se ocupen de la actitud de nuestros partidos, insertamos el siguiente artículo, sobre la actitud que en concepto del articulista adoptará el partido constitucional, en un porvenir no muy lejano.

Es objeto de conjeturas y de opiniones más ó menos apasionadas la marcha que adoptará el partido constitucional ante el suceso fausto que anuncian los periodicos como de realizacion no muy lejana, y con el cual suponen intimamente relacionado el viaje del señor presidente del Consejo de ministros. Y ciertamente que la actitud que adopte este partido puede influir de una manera notable en la realizacion del indicado proyecto, ya por constituir una fuerza respetable, ya tambien por ser el más avanzado de entre los de oposicion, pero que sin embargo aparecen identificados con la dinastia. Continuará este partido en la situacion expectante en que ahora se encuentra, ó saldrá de la abstencion á que ha incurrido impulsado quizás por algun desengaño, ó por una esperanza fallida, ante el acontecimiento que se prepara en nuestra nacion?

El partido constitucional obedece en su actitud actual indudablemente, no á un acto de oposicion á la dinastia á la que ha reconocido, respeta y acata, sino á la incompatibilidad que cree existir entre lo que su dignidad reclama, y la existencia del actual ministerio, y no dudamos que continuará en la abstencion mientras una causa poderosa no le obligue á salir de ella. Esta modificacion en la conducta ha de responder necesariamente á alguna exigencia política, á la que ni su patriotismo, ni su dignidad, ni su porvenir le permitian negar su asentimiento y cooperacion. Este caso creemos que llegará cuando las córtes hayan de ocuparse del matrimonio de nuestro joven monarca, suceso de gravísima importancia en todos los países constitucionales, y á cuya discusion han de asistir todos los partidos que estén dentro de la legalidad, contribuyendo con sus luces, su experiencia política, y lo que su patriotismo le aconseje, á autorizar un hecho que tan grande influencia puede tener en el porvenir de nuestra patria, y

no dudamos en que ocupará el partido aludido el puesto que su dignidad y sus intereses le tienen señalado. Obrar de otra manera es impropio de un partido de gobierno, de un partido que aspira á dirigir los destinos de la nacion, porque cree contar con medios para realizar la felicidad de la patria. Obrar de otra manera sería trabajar en contra de lo que sus antecedentes abonan y de lo que sus aspiraciones de partido de gobierno reclaman. Sería combatir, si se nos permite la frase, el porvenir de España y declararse en una actitud equivocada, á la que faltaria muy poco para estar fuera de la legalidad existente, y juzgamos á los gefes del partido sobradamente experimentados en la política para no comprender las consecuencias de dicho acto. Por esta razon no creemos que dejará de presentarse en las cámaras cuando hayan de discutirse los capitulos matrimoniales, por exigirlos así sus antecedentes y sus legítimas aspiraciones de partido de gobierno. No apareceria enemigo del gabinete presidido por el señor Cánovas, sino de la dinastia á la que ha prestado su adhesión á sus simpatías.

Ahora bien, á este cambio de conducta en el partido constitucional debe corresponder tambien una modificacion en la política actual, que le permita conservar su dignidad al realizarlo, y no dudamos tampoco que el actual gobierno obrará conforme lo que las circunstancias políticas reclaman y los altos intereses de la nacion exigen, creando facilidades para que los partidos políticos puedan turnar en el poder: consideracion que por desgracia para la patria no se ha tenido tan presente como debiera al constituirse la alta cámara. Quizás algunos vijos y visitas de hombres políticos de que se ocupan estos últimos dias los periódicos, estén intimamente relacionadas con la consideracion que acabamos de esponer. Quizás se esté trabajando en estos momentos para facilitar al partido constitucional una salida decorosa de la situacion excepcional en que se encuentra, porque el actual ministerio debe comprender la conveniencia de que todos los partidos legales cuando menos, ya que es imposible de los restantes, concurren con su presencia y asentimiento á dar solemnidad y garantías de acierto al fausto acontecimiento que se prepara. Si este resultado puede conseguirse, si el partido constitucional puede salir decorosamente de la abstencion y asistir á las cámaras para contribuir con sus luces y su patriotismo á la formacion de las leyes y á dar mayor realce al matrimonio de nuestro joven rey, volviendo de este modo á la normalidad de la vida política, estará la patria de enhorabuena, y adquirirán robustez las instituciones que nos rigen.

El ministerio actual no tiene otro medio que practicar las oportunas medidas para que todos los partidos contribuyan con sus luces y con su presencia á solemnizar los matrimonios reales, ó renunciar á dicho proyecto con perjuicio de los deseos de la nacion y de las aspiraciones de nuestro joven monarca. La otra parte interesada no dejará tampoco de presentar los inconvenientes que encerraria para el porvenir la abstencion de un partido tan importante como el constitucional en un asunto de tanta importancia, y creemos por lo mismo

que se obviarán todas las dificultades para que el indicado partido entre en la vida normal de las agrupaciones políticas.

Por las indicadas razones, y por la conveniencia del mismo partido constitucional, no dudamos que abandonando la abstencion, concurrirá con los demás partidos legales á cooperar á la formacion de las leyes, y á solemnizar el fausto acontecimiento que se prepara, sin menoscabo de su dignidad y sin desdoro de su patriotismo ni de sus antecedentes.

AGUAS DEL MIJARES.

Breves consideraciones sobre su aumento, distribucion y aprovechamiento.

(Continuacion.)

El efecto que tal denuncia ha producido en el trascurso de diez y nueve años, es de todos conocido. Pues segun las gestiones practicadas y últimas noticias que se han publicado, sin embargo de hallarse la cuestion en buen estado por la presente, tales obras segun se dice continuaron, y hasta la fecha han redundado en pró de los derechos de Olba más de lo que debiera, ó por lo menos más que en pró de los intereses de la Plana.

Continué la visita por todos los demás pueblos ribereños, y solo en algunos noté pequeños abusos en comparacion, que se reducian á ensanches de poca estension en algunos bancales y prolongacion de acequias para regarlos, cuyas obras destruyeron los mismos alcaldes á presencia de la comision. ¿Pero qué duda cabe que despues de perdersen de vista hayen repuesto las obras? Nada de extraño tendria siendo cuestion de conveniencia sin haber quien lo impidiera.

Y no se crea que porque estos hechos son de poca monta no afectan á la cantidad de agua que por derecho nos corresponde; porque muchos pocos hacen un mucho, y mediante la incuria de los pueblos de la Plana los vienen reproduciendo; y al fin de algun tiempo, cuando vuelve otra comision, ya el ensanche es mucho mayor; y adquiriendo antigüedad, se confunde lo nuevo con lo viejo; y careciendo como carecemos de una estadística, deslinde y amojonamiento de la tierra que en los pueblos ribereños tienen derecho á regar ó si no lo tienen legítimamente se les reconoce y tolera, nadie se atreve á disputar dicho ensanche, ya por la confusion en distinguirlo, ya tambien por lo difícil que es de probar el que esté fuera del coto porque no existe acotacion.

Hasta aqui lo relativo al aumento y conservacion del caudal de las aguas. Pasemos á su distribucion.

Por sentencia que se dice arbitral del infante D. Pedro, rey de Aragon, en el siglo XIV, que aun cuando se diga arbitral está basada en la estension regable que cada villa manifestó, corresponden á Villareal catorce sesenta avos de toda el agua que discurre por el rio; á Castellon y Almazora que toman junta el agua por una presa, veinte y siete sesenta avos; y á Burriana diez y nueve sesenta avos. Para practicar la division proporcional como queda indicado, se construyó en cada canal un sitio á propósito;

y con arreglo á la latitud y altura, se formaron en principio de este siglo unas tablas, en virtud de las cuales se hace el aforo cada vez que se practica la operacion con solo tomar las alturas en cada medidor y se repartió el caudal con arreglo á la proporcion de la sentencia; y vista el agua que corresponde á cada pueblo, se ajustan en cada canal la altura correspondiente, quedando con ello terminada la operacion.

Con respecto á este asunto tan interesante para la equidad y justicia, hay mucho que decir segun mis observaciones.

En primer lugar he notado, que aun cuando existen en los diferentes canales algunos rastrillos aguas arriba y aguas abajo, y suponiendo que al colocarlos determinarían un plano horizontal, hoy no debe existir por el desgaste de aquellos y desprendimientos en las paredes laterales, pues no corriendo las aguas con la debida regularidad, hay desviacion en la vena fluida, que en unos puntos causa contraccion y en otros un oleaje continuo; de aqui que la velocidad media es diferente en cada canal.

Y en segundo lugar, que al formar las mencionadas tablas se observaron más estrictamente reglas matemáticas que hidráulicas. Me atrevo á decir esto, porque el caudal de agua que regulan dichas tablas, está siempre en proporcion á la altura, cosa que no debe ser segun ciertas propiedades de los fluidos cuando corren por canales descubiertos.

Vicios contra la equidad son estos que merecen correccion, y no es que por ello se altere ningun derecho por más que resulte diferencia, pues solo tenderia á la justicia llevando á debido efecto la referida sentencia.

De esto se trata ó sea de la revision de medidores y rectificacion en su caso, y para el efecto se señaló el dia 30 de setiembre del corriente año que debería empezarse la operacion, segun acuerdo de los representantes de los pueblos interesados en sesion celebrada ante el excelentísimo señor gobernador civil de la provincia el dia 20 de julio último.

Ya que me ocupo de esta segunda mejora, indicaré lo que debiera hacerse para evitar el que se repita tantas veces la operacion de partir las aguas, que además del gasto que ocasiona á los pueblos, siempre trae algun disgusto por las reyertas que en defensa de su derecho suelen tener los empleados de los pueblos en el rio.

En primer lugar convendria hacer un trozo de canal en la presa superior ó sea la de Villareal, para encauzar toda el agua; y en un punto construido al efecto, colocar un tajamar, que dividiera la latitud del canal en catorce y cuarenta y seis partes iguales, ú otro número equivalente ya sea múltiplo ó divisor de dichas partes, siendo la menor correspondiente á la dotacion de Villareal, que seguiria el curso por su propio canal, volviendo las demás aguas al rio, que serian la parte correspondiente á los restantes pueblos.

En la segunda presa ó sea la toma para Almazora y Castellon, se podria hacer otra obra análoga á la primera y dividiendo la latitud del canal en la proporcion de veinte y siete y diez y nueve

partes, las primeras, dotacion que corresponde á dichos dos pueblos; y las segundas volverian al rio, y por éste seguirian hasta la presa de Burriana que serian su exacta dotacion.

Pero siento decir que por hoy no es facil de realizar esta reforma, por causa de que Castellon y Almazora carecen de un dique para encauzar todas las aguas, como podria con más facilidad verificarse en Villareal.

Este método ó sistema seria el más conveniente, ya por las razones anteriormente espuestas, ya tambien porque, fuese mayor ó menor el caudal de aguas reparables, se encontrarian constantemente divididas, evitando á su vez los casos que con alguna frecuencia se repiten, cuando por consecuencia de tomar las aguas á discrecion se vé muy pronto en seco el canal de Burriana y más tarde se encuentra en igual caso el de Castellon y Almazora, por quedarse toda el agua en Villareal, viéndose privados los demás pueblos por más ó menos horas del beneficio de las aguas.

(Se continuará.)

Crónica local y general.

Llamamos la atencion del señor fiel contraste de esta ciudad sobre las pesas que suelen presentarse en el mercado para la venta pública, pues segun se nos ha dicho se encuentran algunas que no reúnen las debidas condiciones de exactitud, defraudando por consiguiente los vendedores que las emplean, quizás con la mayor buena fé, á los compradores.

La direccion general de instruccion pública ha resuelto en contestacion á una consulta de la junta provincial de instruccion pública de la provincia de Almería, que los maestros sustituidos no pueden figurar en los escalafones de las provincias respectivas, más que por los servicios que tienen prestados cuando principió la sustitucion.

El señor gobernador de la provincia, acompañado del secretario del gobierno, salió ayer para Villareal con objeto, segun nuestras noticias, de ver la acequia de dicha poblacion y visitar algunos amigos de la misma.

Hace algunos meses que los vecinos que habitan entre las puertas de Morella y Alcora, acudieron al ayuntamiento suplicando que el alumbrado público se extendiese por aquella parte de la poblacion; á pesar de haberlo acordado así la corporacion municipal todavia no se ha colocado ningun aparato en aquel punto. Escitamos el celo de la comision de policia urbana, á fin de que cumplimentando dicho acuerdo, realice una mejora que proporcionará grande comodidad, no solo á los vecinos de aquel barrio si que tambien al público en general que verá desvanecidas las tinieblas que rodean la entrada al paseo de Ribalta.

El número 97 de «La Union Médica, revista mensual de medicina que se publica en esta capital, contiene lo siguiente:

«Noticia de algunos médicos notables de Castellon en los siglos XVI, XVII y XVIII, por J. A. Balbas.—Breves consideraciones sobre el mejoramiento de la vigorosa raza de los naturales de la provincia de Castellon, etc., por D. Roman Vizcarro (conclusion).—Fórmulas y preparaciones de los medicamentos nuevos.—Crónica.

No obstante lo terminantemente prevenido en la ley municipal y lo recordado por el gobierno de esta provincia, son muchos los ayuntamientos que han dejado de remitir los presupuestos municipales para que se examine si tienen alguna estralimitacion legal.

Segun nuestros informes los ayuntamientos que tienen en descubierto dicho servicio, así como los que no han remitido el resumen de los mismos presupuestos segun se les tiene prevenido, serán multados por el señor gobernador y entregados á los tribunales en caso de no llenar á la mayor brevedad dicho servicio, sin que puedan abrigar esperanza de que se les levante la multa impuesta.

Esperamos por lo tanto que los alcaldes que no han llenado estos servicios, los cumplimentarán á la mayor brevedad, á fin de evitar las consecuencias que pudieran acarrearles su desobediencia.

Tambien segun nuestras noticias son muchos los pueblos que no han acreditado tener satisfecha la suscripcion á la *Gaceta Agrícola*; probablemente el gobierno, de conformidad con las disposiciones vigentes, enviará comisionados de apremio contra los alcaldes que han dejado de cumplimentar con lo que está prevenido sobre el particular.

El resultado de la particion de las aguas del Mijares entre los cuatro pueblos de la Plana, verificada en el dia de ayer, es como sigue:

Caudal total de agua, 20 filas reales 2 palmos 0 dedos 3 lineas.

De este total corresponden á Villareal, 4 filas 2 palmos 5 dedos 8 lineas. Altura en el medidor, 14 dedos 1 linea.

A Castellon y Almazora, 9 filas 0 palmos 11 dedos 1 linea. Altura en el medidor, 31 dedos 1 linea.

Y á Burriana, 6 filas 1 palmo 7 dedos 6 lineas. Altura en el medidor, 18 dedos 6 lineas.

Nuestro corresponsal de Morella nos remite con fecha de antes de ayer la siguiente correspondencia:

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

Muy señor mio: El cielo nos ha favorecido estos dias con unas lluvias bienhechoras y oportunas para las patatas, tubérculo que como es sabido constituye el principal alimento de la clase pobre de estas montañas.

Segun dicen los labradores, si el tiempo sigue favorable como hasta hoy, será tan abundante la cosecha de patatas este año, que con las que se cojerán por estos pueblos habrá suficientes para el consumo de toda la provincia.

De desear es que así sea, porque de otro modo el próximo invierno iria acompañado de hambre y del terrible séquito que esta calamidad trae siempre consigo, pues la cosecha de trigo ha sido bastante mediana y la gente está muy atrasada á consecuencia de la guerra y de los numerosos impuestos que pesan sobre el contribuyente.

Para últimos de mes se espera en esta plaza la reserva de Requena que juntamente con el batallon de Alicante, de guarnicion en esta, formarán un regimiento que se llamará de Otumba, en memoria de la célebre batalla que ganó Hernán Cortés á los mejicanos.

De V. afectísimo s. s. q. b. s. m.—*El corresponsal.*

Escriben de Reus que ha ingresado en las cárceles de aquel partido, procedente de las de Montblanch, el celeberrimo excabecilla carlista José Agramunt, conocido por CURA DE FLIX.

Se ha dirigido una circular por la direccion de correos para que de todas las provincias de España se remitan los datos estadísticos de siete dias antes del aumento del franqueo, y siete dias despues, con objeto de apreciar las oscilaciones del movimiento y la cuantía del descenso.

Los jesuitas han tomado «oficial-mente posesion del monasterio de Loyola, habiendo asistido los obispos de Santander,

de Calahorra, de Pamplona y de Vitoria, diversas corporaciones civiles, y delegados de la autoridad civil y de la militar, á la manifestacion religiosa que el dia anterior se hizo en Ezpeitia (Guipúzcoa.)

Por dimision de Vicente Segarra, guarda-ropa del excelentísimo ayuntamiento, se halla vacante este cargo cuya dotacion, además de las retribuciones, es de ciento ochenta y siete pesetas.

El pretil de la acequia Mayor en las inmediaciones del camino del Mar, que por su estado ruinoso tanto afeaba este punto sumamente concurrido en la presente estacion, ha sido ya derruido, y principiadas las obras de reedificacion, que en breve quedarán terminadas, favoreciendo así el ornato público en aquel sitio tan descuidado hasta ahora. Al propio tiempo, y previo el competente permiso, se ha demolido un vetusto puente, que inmediatamente al molino Roder servia de paso al huerto de la Sra. D.^a Josefa Borbon, con lo que, quedará completada aquella mejora.

Varios vecinos de la calle de Cam-poamor (antes Villamargo) se han acercado á esta redaccion manifestándonos la excesiva molestia que á aquel vecindario causa un monomaniaco que habita en la propia calle.

No solo alborota toda la noche y gran parte del dia privando del reposo á los vecinos sino que escandaliza á las gentes con sus palabras lúbricas y obscenas acciones.

Fuera de desear, que por quien corresponda, se pusiera un pronto y eficaz remedio, pues así los reclaman la tranquilidad de aquel vecindario y las exigencias de la moral.

En la villa de Rubi continúa la epi-demia del sarampion maligno, habiendo últimamente 120 atacados, siendo bastantes las defunciones. Algunos atribuyen el incremento de la enfermedad á la manera de enterrar los cadáveres en nichos sin cubrir, de donde se desprendia gran cantidad de miasmas.

Tomando pretexto de declaraciones hechas por el *El Siglo Futuro* sobre las relaciones de la Iglesia y el Estado, le dirige *La Epoca* las siguientes preguntas que son curiosas, y que revelan la existencia de algun disgusto ocasionado al gobierno por algun prelado de los puntos visitados por el rey.

Dicen así:

«¿Deben los prelados de la Iglesia católica respeto á los reyes en cuyos países el Estado mantenga el culto y sus ministros, y en donde ejerza por derecho propio el *real patronato*? Si el rey atravesara el territorio diocesano de un prelado ó visitase la capital donde se halla domiciliada la *sede plena*, ¿se hallaria el reverendo obispo en la obligacion de ofrecer sus respetos al monarca, ya por cortesía gerárquica, ya en cumplimiento de las leyes recopiladas hoy vigentes en este punto por acordada del Consejo de Estado y antes por el de Castilla? ¿Qué le parecería á *El Siglo Futuro*, tan partidario en teoria de la sumision gerárquica y de la humildad cristiana, si el rey constitucional de un país regido por instituciones libres y profundamente católico, fuese á la capital de una diócesis, y el obispo no dijese esta boca es mia ni se presentara á hacer los honores ni en su palacio ni en su Iglesia catedral?»

Decimos esto porque siendo, ó pareciendo *El Siglo Futuro* versado en disciplina eclesiástica y en derecho canónico, aunque deben serlo más los tratadistas Cavallario, Golmayo y Aguirre, podria decirnos si se estaba en el caso de imponer el correctivo que marcan las leyes recopiladas, á los prelados, que se equivocan ó se hacen los equivocados; á los prelados que, más que

por propia voluntad por voluntad agena, omitan consideraciones y respetos á quien merece siempre respeto y consideracion.»

GUERRA DE ORIENTE.

Los últimos periódicos rusos recibidos publican un despacho del gran duque Nicolás relativo á la última batalla de Plewna. Dice así:

«Ayer, 30 de julio, el general baron de Krudener atacó por segunda vez á Plewna, siendo rechazado. Faltan detalles. Cuando conozca los hechos enviaré informes sin pérdida de tiempo.»

Este telegrama está fechado en Tirnova el 31 de julio; y lo advertimos, porque se habia dicho y repetido muchas veces que el cuartel general retrocedió de Tirnova á Biela, allá por los dias 22 ó 24 del mes anterior. Nuestros lectores recordarán, si han visto la noticia en otros periódicos, que *El Imparcial* no hizo mension de ella.

El *Invalído Ruso*, órgano semi-oficial del ministerio de la Guerra, publica la lista nominal de los oficiales muertos, heridos y contusos en la batalla y toma de Nikópolis.

Los muertos fueron un mayor, un capitán y dos alféreces; los heridos un coronel, un mayor, seis capitanes, un teniente, cinco alféreces y cinco brigadas abanderados; los contusos un general (Bogatsevitsh), un coronel, dos tenientes coroneles, un mayor, un capitan, un teniente y dos alféreces. Total, 32 jefes y oficiales.

El periódico francés *Le Temps* publica varios despachos de Viena que á ser ciertos deben mirarse como muy importantes.

A consecuencia de las gestiones hechas por Alemania para consolidar la union de los tres imperios, Austria parece dispuesta á consentir la participacion activa de Rumania y Sérvia en la guerra de Oriente. El corresponsal del *Temps* añade que los rumanos se aprestan á pasar el Danubio, y que el principe de Sérvia prepara dos cuerpos de ejército que contribuirán á las operaciones rusas.

Se ha dicho tambien—pero esto no es ya del *Temps*—que Austria consentiria el paso de tropas rusas por Sérvia.

Todas estas noticias hay que acogerlas con alguna reserva; pues aunque pareciera cierto que la alianza de los tres emperadores no se habia debilitado sino momentáneamente, los compromisos que impone al gobierno austro-húngaro la opinion del país serán acaso más fuertes que los exigidos por aquella alianza. Una gran parte de la nacion y la Hungría toda son favorables á la causa turca, como lo demuestra el carácter mismo de las noticias procedentes de Viena y Pesth.

Se verá confirmado por el siguiente despacho de la *Agencia Havas* que el sitio de Ruschuk no ha comenzado aun:

Bucharest 5.—Trabájase activamente en el ferro-carril de Galatz á Bander, y se construyen nuevos puentes en el Danubio. El principe heredero opera sobre Rustchuck con una gran prudencia. Su ejército no se ha acercado más de once kilómetros de la plaza. Tan solo algunas partidas volantes de caballería han avanzado hasta el camino de hierro de Rustchuck á Rasgrad para destruirlo en parte.»

Sin embargo de ser indudables estos hechos, y lo mismo que se inventó la especie de un sitio no establecido, se inventa ahora la de su levantamiento.

A la verdad que no hay modo de hacer frente á tantas y tan grandes falsedades. Los montenegrinos entretienen el tiem-

y las fuerzas hasta hoy poco resistiendo, á sin agua desde y resistirá aun

Solo el temor nes con Austria cha en el ejército utilizar con más la pequeña guerra gowina, casi des no necesitarían y apoyo de un que la insurreccion proporciones in

Segun despach al *Times*, perso gados de Simni secuencia de nu se habian apoc rotando, finalme Pachá.

Añaden estos ha sido muy cos en la jornada de bres la division batalla los base un convoy de dieron muerte, ductores.

Los rusos (s *Times*) renova Plewna, despue zos de Tirnova, coles, marchar tres columnas á man Pachá en t

Otro telegram no de Buchares cia la ocupacion ruso verificado no sin grandes

En cambio d les no debe dar cion posterior, graph, con fech man—Pachá ha

obligado á retro ron éstos rotira las cargas de lo tuosas, que el r y el enemigo no las márgenes d Osman Pachá, siguió á los r *parcial*.)

SECCION

Hay en los Es de que cualquier un periódico, si ge á la redaccio una parecida m

«Me quiero c cha entre ojos no más que cin mo mantenerne nero? ¿Qué les no me caso? Co

La redaccion en el otro, sigui cida en la sec personal» conté minos:

«Señor Caro la situacion do ro son cincuen re á Vd. y Vd. ha! cácese Vd. carino se puede embargo, mejo un poco más, y de sus sueldos.

Otra vez es vé apurado. En

voluntad agena, respetos á quien consideracion.»

RIENTE.

rusos recibidos gran duque Niattalla de Plewna.

general baron de a vez á Plewna, delalles. Cuando é informes sin

mado en Tirnova imos, porque se chas veces que ó de Tirnova á 2 ó 24 del mes s recordarán, si periódicos, que sion de ella.

no semi-oficia publica la lista ertos, heridos y oma de Nikó-

mayor, un capi- dos un coronel, n teniente, cinco s abanderados; ogatsevitch), un eales, un mayor, dos alféreos.

Temps publica que á ser cier- y importantes. siones hechas dar la union de parece dispues- on activa de Ru- ra de Oriente.

añade que los ar el Danubio, ia prepara dos tribuirán á las

ro esto no es ya sentiria el pa- ia.

que acogerlas aunque parez- los tres empe- osinó momen- os que impone la opinion del es que los exi- na gran parte da son favora- lo demuestra ncias proceden-

siguiente des- que el sitio de aun:

ctivamente en Bender, y se en el Danubio. a sobre Rust- cia. Su ejérci- once kilóme- gnanas parti- gan avanzado Rustchuck á parte.»

bles estos he- entó la especie inventa aho-

odo de hacer falsedades. enen el tiem-

y las fuerzas en el asedio de Niksik, hasta hoy poco eficaz. La guarnicion sigue resistiendo, á pesar de que se la suponía sin agua desde hace quince dias lo ménos, y resistirá aun no poco tiempo.

Solo el temor de producir complicaciones con Austria explica este sistema de lucha en el ejército montenegrino, que podía utilizar con más ventaja sus aptitudes para la pequeña guerra. La Bosnia y la Herzegovina, casi desguarnecidas por los turcos, no necesitarían otra cosa que la presencia y apoyo de un ejército cualquiera para que la insurreccion volviese á tomar allí proporciones inquietantes.

Segun despachos de Bucharest dirigidos al Times, personajes de alta posicion llegados de Simnitz anunciaban que á consecuencia de nuevos combates, los rusos se habian apoderado de Plewna, derrotando, finalmente, al ejército de Osman Pachá.

Añaden estos despachos que la victoria ha sido muy costosa para los rusos, y que en la jornada del 30 perdió 4.000 hombres la division Schskotssy. Despues de la batalla los baschi-bozucs sorprendieron un convoy de heridos, y á todos ellos dieron muerte, lo mismo que á sus conductores.

Los rusos (seguimos refiriéndonos al Times) renovaron sus ataques contra Plewna, despues de haber recibido refuerzos de Tirnova, y el último dia, el miércoles, marcharon contra el enemigo en tres columnas á la vez, derrotando á Osman Pachá en toda la linea.

Otro telegrama publica el Daily News, no de Bucharest, sino de Viena, que anuncia la ocupacion de Plewna por el ejército ruso verificado el miércoles en la noche, no sin grandes pérdidas de ambas partes.

En cambio de estas noticias, á las cuales no debe darse crédito sin confirmacion posterior, le dicen al Daily-Telegraph, con fecha 1.º de agosto que Osman-Pachá habia tomado la ofensiva y obligado á retroceder á los rusos. Intentaron éstos retirarse en buen orden, pero las cargas de los turcos fueron tan impetuosas, que el revés se cambió en derrota, y el enemigo no se detuvo hasta llegar á las márgenes del Jandra (!). El cuerpo de Osman Pachá, añade el periódico inglés, siguió á los rusos paso á paso.—(Imparcial.)

SECCION RECREATIVA.

Hay en los Estados-Unidos la costumbre de que cualquier suscriptor ó no suscriptor á un periódico, si le viene en mientes, dirige á la redaccion del mismo la siguiente ó una parecida misiva:

«Me quiero casar, y tengo una muchacha entre ojos que me gusta: pero no gano más que cincuenta pesos al mes. ¿Cómo mantenernos los dos con tan poco dinero? ¿Qué les parece á Vds.? ¿Me caso ó no me caso? Contesten á un Carolino.»

La redaccion en su próximo número ó en el otro, siguiendo la costumbre establecida en la seccion de «Correspondencia personal» contesta en estos ó parecidos términos:

«Señor Carolino.—Hemos meditado en la situacion de usted. En efecto, poco dinero son cincuenta pesos, pero si ella le quiere á Vd. y Vd. está decidido, ¿qué caramba! cácese Vd. que al cabo y al fin con el cariño se pueden subir muchas faltas. Sin embargo, mejor sería que Vd. aguardase un poco más, y hasta haber ahorrado algo de sus sueldos.»

Otra vez es un padre de familia que se ve apurado. En medio de su desesperacion

Avisos oficiales.

Orden de la plaza del 9 agosto de 1877.

Servicio para el 10.

Parada, Requena. Principal, Burgos. Gefe de día, el comandante de la reserva de Castellon D. Antonio Gomez Merino.

Hospital y provisiones, el segundo capitán del regimiento de Burgos.

Sargento de vigilancia y paseo de enfermos, del mismo cuerpo.

El capitán teniente encargado del servicio, Centeno.

Avisos de Corporaciones.

Liga de Contribuyentes.—La junta directiva se reunirá en sesion ordinaria esta noche á las nueve horas en casa del señor presidente D. Jaime Bellver con el objeto de tomar acuerdo sobre varios asuntos de interés.

Se suplica la asistencia de los señores componentes de la directiva y todos los socios que haciendo uso del art. 5.º del reglamento quieran honrar con su asistencia dicho acto.

Boletin religioso.

SANTO DE HOY.—San Lorenzo Diácono mártir español y Sta. Filomena v.

SANTO DE MAÑANA.—S. Tiburcio y Santa Susana v. y mr.

CORREO DE MADRID.

8 de agosto.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Reales decretos indultando á Pascual Jimenez Villanueva, Antonio Folhs y Escuder, Juan Teruel y Rosa Mauri, de las penas que respectivamente les fueron impuestas por las audiencias de Granada y Barcelona.

Hacienda.—Real orden disponiendo que el director general de derechos y propiedades del Estado, D. Juan de la Concha Castañeda, cese en el desempeño de asesor general de dicho ministerio por regreso á esta capital de D. Emilio Cánovas del Castillo.

—Ya sabemos quien ha llegado antes á Gijon.

Dice El Siglo Futuro: «El Sr. Posada Herrera llegó un dia an-

acude á la prensa creyendo hallar un alivio en el consejo ageno, y lo hace así.

«Tengo tres hijas, las tres casaderas. Mi casa parece un jubileo de novios, pero ninguno va al grano. Ya me canso, dígame usted ¿qué medio habria para hacerlos entrar por el aro? Contesten á un Atribulado.»

Contestacion al canto de la redaccion, en la seccion de costumbre y entre otros treinta ó cuarenta casos más, todos del mismo corte:

«Atribulado.—No se apure Vd. que es peor. Reduzca sus complacencias á un grado ni frio ni caliente. Cuando se presenta bien á tiro cualquiera de ellos, ármele usted un lió. Por poco que el novio quiera á la muchacha, tendrá que fijar su situacion en debida forma. Han dado muy buenos resultados durante nuestra larga práctica las prohibiciones en absoluto, pero esto es puramente discrecional. El caso es no atropellar los sucesos y estar á ver venir, cerrando siempre el paso á los pretendientes, para que las salidas vayan siendo todos los dias ménos probables.»

Otras veces es una lady pudibunda que no sabe lo que hacerse y consulta en éstos términos á la redaccion:

tes; pero probablemente el Sr. Cánovas habrá llegado más á tiempo.»

Probablemente. —Sobre lo mismo, es decir, sobre los mismos.

Dice El Diario Español: «Un despacho particular recibido hoy de Gijon. dice que anoche tuvieron una conferencia los Sres. D. José de Posada Herrera y D. Antonio Cánovas del Castillo.»

Aqui tiene asunto El Parlamento para su artículo de mañana.

—La Epoca conviene con La España en que el cambio de estado de S. M. el rey no dará lugar á un cambio de gobierno.

Dos votos en contra.

—Dice La Epoca que el Sr. Posada Herrera no ha dado pié á los centralistas para que manoseen su nombre.

Pero les ha dado la mano, y ya sabe La Epoca lo que sucede con la generalidad de las gentes cuando se les da la mano... Que se toman el pié.

—Dice El Diario Español: «En círculos autorizados se desmentia esta tarde la noticia de que el presidente del Consejo haya ofrecido al Sr. Elduayen la presidencia del congreso.»

En efecto, no creemos que el señor presidente del Consejo de ministros se haya atrevido á hacer al señor Elduayen en el tercer ofrecimiento.

—Estos días, que tanto se ha venido hablando de fusiones políticas, han observado algunas personas en Madrid y en otras capitales, que los políticos las desean individualmente, mientras que sus periódicos las combaten desde diferentes campos, lo cual acusa falta de criterio fijo, y quizá de sistema.

Correspondencia particular DEL «DIARIO DE CASTELLON.»

Madrid 8 de agosto de 1877.

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

Las declaraciones de los centralistas por medio de El Parlamento indican, como anuncié á V. ayer, que los proyectos de fusion de centralistas y constitucionales se quedan por ahora en proyectos.

El Parlamento, fiel á los propósitos de algunos de los hombres que forman el grupo centralista, pretende que rescucite la antigua union liberal bajo la jefatura del Sr. Posada Herrera. Los que esto pretenden, esperan atraer con el tiempo á la frac-

«Si un caballero visita á una señorita, al parecer con interés un mes y otro, y no le dice nada y ella pierdo el tiempo, ¿qué partido debe tomar? Contéstese á Lulú.

La redaccion contesta á Lulú que trate de poner en juego los resortes naturales de la muger, á los que, por poco que ella se emere, si el caballero no es un alcornoque, tendrá que sucumbir.

Despues de esto, dígame si no es una gloria ser periodista en aquel país.

En una de las más ilustres universidades ha ocurrido recientemente un lance chusco, muy chusco.—Entre los catedráticos habia uno cuya cátedra era poco frecuentada, así por los estudiantes, como por el público aficionado. Obsérvese que los dias 30 y 31 de cada mes estaba siempre la cátedra llena. Esta rareza llamó la atencion de los profesores: entraron en averiguaciones y sacaron en limpio que el sábio catedrático tenia más dudas que conocimientos. El público que acudia á la cátedra los dias 30 ó 31 era un público... de ingleses.

cion del partido constitucional que capitanea el Sr. Ulloa y á una parte de la actual mayoría parlamentaria que seguiria á los señores Elduayen y Bugallal para sustituir la jefatura del Sr. Cánovas del Castillo con la del Sr. Posada Herrera.

No cuentan ni El Parlamento ni los centralistas aficionados á la realizacion de este proyecto con la voluntad espresa del Sr. Posada Herrera que actualmente se encuentra en Gijon como el Sr. Cánovas del Castillo, pero los mismos ministeriales muéstranse algo recelosos de que el expresidente del congreso no desautorice de un modo explicito á los que usan su nombre en son de oposicion al gobierno.

No sé si este papel llegará también á las esferas del gobierno y si tendrá alguna relacion con él la circunstancia de que se vaya á publicar dentro de pocos dias una real orden del ministerio de la Gobernacion dictando reglas para la ejecucion de la ley electoral á fin de que los ayuntamientos tengan formadas para mediados de noviembre las listas de electores en virtud de los datos que faciliten las administraciones económicas.

Estas precauciones pueden significar que el gobierno piense seriamente en hacer á fines de año unas elecciones generales, ó que le convenga, sin pensar en hacerlas, estar prevenido para todo evento.

Puedo negar terminantemente la noticia dada por algunos diarios de esta, de que el Sr. Cánovas del Castillo, de acuerdo con el Consejo de ministros vaya á proponer á S. M. el aplazamiento del matrimonio del rey con la infanta doña Mercedes.

Ni está fijada la época de este suceso, ni el gobierno se ha mostrado contrario á que se realice, ni ofrecerá cuando llegue el caso de verificarse dificultad alguna, ni cambios en el gobierno.

Como he dicho á V. en alguna de mis anteriores, las entrevistas que pueda celebrar el Sr. Cánovas en la frontera francesa con algunos personajes extranjeros, más se referirán á la cuestion arancelaria que á la política.

ULTIMA HORA.

Servicio telegráfico del DIARIO DE CASTELLON.

Viena, 8.—Desmientense los rumores referentes á negociaciones de paz.

La anunciada entrevista de los emperadores de Austria y Alemania tendrá lugar hoy en Ischi.

Vi tus ojos al dormir,

Tus ojos al despertar,

Tus ojos al sonreir

Y tus ojos al llorar.

Hoy quisiera yo cegar

Para no verlos lucir

Por quien te los hace abrir

Y hace los míos cerrar.

Isabel de Villamartin.

Solucion á la charada: MI-CO-MI-CO-NA.

CHARADA.

Por pillar mi dos segunda un gran todo á la carrera hoy come primera prima y prima tertia se encuentra.

La solucion en el próximo número.

Imprenta del «Diario de Castellon.»

Medio, 53, bajos.

SIN RIVAL.

Plazos desde 10 reales semanales sin pagar entrada. Enseñanza gratis á domicilio. Garantizados por doble tiempo que los de cualquier competidor.

2, San Juan, 2.

Singer.

LA COMPAÑIA FABRIL SINGER

Sucursal de Castellon, S. Juan, 2, Máquinas para coser, **NUEVO MODELO** con volante de resorte para hacer la canilla con la máquina estacionada.

2, San Juan, 2.

Singer.

SIN RIVAL.

Aseguramos el buen resultado de nuestras máquinas, con las condiciones que el comprador proponga. Gran rebaja de precios.

2, San Juan, 2.

Singer.

Singer.

OBRA NUEVA

EL MODERNO DESTILADOR LICORISTA.

Aguardientes, Jarabes, Cerveza y Vinagres.

2,000 fórmulas para toda clase de licores, aguardientes, jarabes, vinos, alcoholes, cremas, ácidos, tinturas, vinagres, ratafias, horchatas, bebidas higiénicas, esencias, mistelas, éteres, bálsamos, néctares. coloracion y aromas de todas clases, con notables *secretos* y nociones útiles para los *cafeteros, droguistas, perfumistas, fabricantes de cerveza, espendedores y cosecheros de vinos.*

Recopilacion de los mejores formularios alemanes, ingleses, franceses y norte-americanos, segun los más recientes adelantos de la quimica, con 4 láminas litografiadas.—Un tomo en 4.º de más de 400 páginas á dos columnas, precio 6 pesetas. Véndense en las principales librerías.

Los pedidos al editor D. Manuel Sauri, plaza Nueva, Barcelona, á quien remitiendo el importe de 6 pesetas en sellos, servirá la obra á vuelta de correo.

LA FELICIDAD EN SUEÑOS,

novela original

de DON MANUEL MESEGUER Y GONELL y DON MELITON ESCAMILLA, profesores de primera enseñanza superior y premiados en certámen pedagógico y literario.

Se publicará por entregas de 16 páginas en 4.º regular, al precio de diez céntimos de peseta una, admitiéndose suscripciones en la escuela pública superior de Priego, provincia de Córdoba, y en la de Amposta, Tarragona, acompañando al pedido 2 pesetas, importe de las 20 primeras entregas.

Se repartirá en cuadernos de 48 páginas, ó sea de 3 entregas, saliendo á luz el primero á mediados de agosto próximo.

(NOTA.) Los autores suplican á sus compañeros de profesion den á conocer este anuncio á las personas que crean pueden suscribirse, teniendo presente que, además de agradecerse, por cada seis suscripciones que avisen se les remitirá una gratis.

CORTA DE PINOS.

A voluntad de su dueño, se vende un pinar de libre procedencia, comprensivo de 900 jornales poco más ó menos, de monte de primera clase y bajo para carbon, sito en término de Mosqueruela, provincia de Teruel, masías de Pezon y Valdecanales.

Las personas que quieran interesarse en su adquisicion, pueden dirigirse á D. Miguel Moliner, vecino de Cuevas de Vinromá, encargado de dicha venta, en cuyo poder se halla el pliego de condiciones y precio que se pide.

En la plaza del Rey

número 22 y casa de D. Pascual Soler, se ha recibido un grande y variado surtido de papeles para adornar salas, comedores, alacenas, etc., etc.

Tambien se ha recibido otro surtido de papel para goteras, cortinajes, etc., etc.

Todo, á precios muy arreglados,

Se facilitarán cantidades á un interés módico anual sobre fincas rústicas y urbanas, en esta capital, Almazora, Villareal, Burriana y Nules.

Dará razon D. Ignacio Calvo, que vive calle Enmedio, 142.

AVISO.

En la imprenta de este periódico se compran libros antiguos de cualquier clase que sean.

3 Rambla del Centro. 3 BARCELONA.

SOCIEDAD AUSTRO-INGLESA

PLATA LEGÍTIMA y PLATA RUOLZ

Sistema perfeccionado.

VENTA DIRECTA DEL FABRICANTE A LOS COMPRADORES.

Economía de 45 p. 100

Sobre los precios hechos en cualquier otra tienda.

Surtido considerable de todos los artículos de mesa, como cafeteras, azucareros, teteras, botes para crema, hervidores, platos redondos y ovalados, bandejas grabadas de Guilloché de todas medidas, palmatorias, candeleros y candelabros de 2 á 12 luces, mantequeras, sardineras, copas para frutas, etc., etc.

GRAN SURTIDO DE OBJETOS VARIOS

desde á 1 á 3 1/2 pesetas

así como cajas para tabaco, petacas, cucharas de Punch y jarabe, tenazas para azúcar, aros de servilletas, palmatorias, vasos para niños y de viaje, hueveras, saleros, salva-manteles, tenedores para ostras, vasos para licor, pilones para azúcar, mazagran, etc., etc.

ARTICULOS DE MESA.

Plata legitima asegurada.

Aceiteras para dos usos desde 60 pesetas. Saleros. 6 » Cuchillos, desde. 2 y 1/2 Servicio de ensalada, desde. 8 Servicio trinchante. 10

UNA PARTIDA DE 10,000 GEMELOS DE TEATRO de 20 rs. para arriba.

Los señores compradores que pongan en duda nuestra gran baratura, pueden proporcionarse facturas.

En la administracion de este periódico, se admiten anuncios para todos los de España.

BAÑOS minerales de VILLAVIEJA.

POZO CALIENTE DE LA VIRGEN DE LA SALUD,

DE **Pedro el Castellonero,** CALLE DE SAN VICENTE, NUMERO 5.

En dicho establecimiento hay habitaciones, camas con todo lo necesario, servicio de cocina y criados para la asistencia de los enfermos, á precios muy económicos.

En la estación de Nules estará el carruaje de dicha casa.

FOTOGRAFIA ARTISTICA
DE **Juan B. Ballester,**
Calle de S. Juan, núm. 37, Castellon.

Acaba de abrirse al público este nuevo gabinete fotográfico en donde se hacen retratos de todas clases, al precio corriente en esta poblacion, ó sea, desde 8 reales el primer ejemplar y 2 cada copia en adelante.

Los niños pagarán doble que las personas mayores, por cualquiera clase de retratos que se pidan.

--Cascarilla Americana--
PERFECCIONADA.

Magníficos polvos impalpables para blanquear, suavizar y embellecer el rostro, superiores á cuantos productos se usan y conocen hasta el dia; hacen desaparecer las pecas, manchas, granulaciones, espinillas, erupciones herpéticas y son el mejor cosmético para hacer desaparecer lo tostado del sol á los que se bañan en el mar.

En el tiempo caluroso hasta empolvarse con ellos el cuerpo para hacer desaparecer el calor y sentir una frescura admirable.

No confundirla con otros productos que se venden con este nombre. Las cajas llevan en la cubierta el escudo de armas de la Habana, y en la etiqueta que cierra la caja, debajo del prospecto, lleva la firma de su autor.

Se halla de venta en todas las principales perfumerías de Madrid y provincias. En Castellon de la Plana, comercio de quincalla de D. Juan Miazza Fortis, calle Zapateros, número 21.

ELEMENTOS DE GRAMÁTICA CASTELLANA

REDACTADOS con arreglo á los principios de la academia española, con explicaciones y ejemplos para facilitar el análisis de la analogía y con nociones de prosodia, ortografía y análisis lógico.

Obra la más completa en su clase de las publicadas hasta el dia para las escuelas de primera y segunda enseñanza, y muy útil para las de adultos.

Por D. Manuel Meseguer Gonell, maestro superior, premiado en certámen literario y por la junta de Instruccion pública de Tarragona.

En pocos años se han vendido cinco numerosas ediciones de este libro, que, á pesar de la concision con que está escrito, como destinado á los niños, fué adoptado de texto en varios institutos y escuelas normales de maestros, inclusa la central de Madrid, cuando la gramática de la real academia no era, como hoy, texto obligatorio y único en la enseñanza pública. Esto prueba hasta la evidencia su mérito intrínseco y la utilidad de su método para la enseñanza de tan importante asignatura.

Véndese á 4 reales el ejemplar en la librería de la viuda de D. Vicente Perales, en esta capital.

VENTA.

Se venden seis toneles de cabida de 40 cántaros, que han contenido ron, para envases, muy apropiado para el vino de la próxima cosecha.

Se cederán á un precio módico.

Darán razon en la imprenta de este periódico.

AÑO I

Despac

París, 8.—A via que interve rá precauciones Reina gran la Tesalia. Es probable te en la lucha

París, 8.—E visitar hoy al d hablado en esta nes relativas á de comercio en El marqués de banquete al cu monsieur Fou embajador de Bolsa: 3 por rior español, H

Hemos tenido que en defensas riegos de la hu do la amabilidad para nosotros d esta distincio bajo. Y puesto cho trabajo van tra opinion, siq Mejor que el autor, le cuatr de «Apologia de asistió á la reu salon de actos sion de las ord sindicatos». Cuat armonia con el Conocimos p del regante alu no suponer que que nos ocupa del mismo con elogios, que aun tan bien escrito do. Lástima gre dor entusiasta nuestro justo p que terciaron e taligencias chat tunamente, deb tencion, y on a parte al resulta y en nuestro co consideracion d tas, cuando mé No á todos ha inteligencia qu para poder com envolvió con ir dos tampoco es dad que al mis car en el enten ideas que quier tion de que hab era gravísima, cados los regar prevenido en u dad, que marca aquella. No po creto que tenia

El autor del sin duda acostu la polémica, co bilidad que poso tiones bajo el p